

Un libro del investigador Roberto Porzecanski afirma que el mandatario lo cambió por el TIFA (Tratado Marco de Comercio e Inversiones) para no concederle una victoria al entonces canciller Gargano

Tabaré Vázquez pensó que podía lograr que Estados Unidos firmara un TLC a "la uruguaya" y por eso avanzó casi hasta su concreción

El ex presidente Tabaré Vázquez impulsó durante su administración un tratado de libre comercio (TLC) con Estados Unidos convencido, junto con algunos de sus ministros, de que la potencia norteamericana estaba dispuesta a negociar un formato especial para Uruguay, por su importancia geopolítica. Sin embargo, en setiembre de 2006 el entonces mandatario "le dio el golpe de muerte" a la iniciativa ante "la muy tardía constatación —alertada por el embajador uruguayo en Washington Carlos Gianelli— de que Estados Unidos no aceptaría negociar algo con Uruguay que le permitiera vencer la oposición" que tenía dentro del Frente Amplio y en la región, afirma el experto en relaciones internacionales Roberto Porzecanski en el libro de su autoría "No voy en tren. Uruguay y las perspectivas de un TLC con Estados Unidos", que saldrá a la venta esta semana.

Este investigador, doctor en Relaciones Internacionales por The Fletcher School (Tufts University en Boston), revela en el libro que "Gianelli fue quien le dijo a Vázquez que lo único que estaba sobre la mesa era un acuerdo muy similar al negociado por Perú y Estados Unidos". La potencia "no tenía flexibilidad alguna en los asuntos que más preocupaban a Uruguay, como el capítulo de propiedad intelectual", agrega.

En enero de 2006 el entonces ministro de Economía y Finanzas, Danilo Astori, adelantó en una entrevista con **Búsqueda** (Nº 1337) que el gobierno de izquierda se proponía discutir un TLC con Estados Unidos, luego de haber logrado que el Parlamento aprobara el Tratado Bilateral de Inversiones (TBI) entre ambos países. La aprobación parlamentaria de ese acuerdo había sido una prueba de fuego para el gobierno de Vázquez, que debió negociar cambios al texto acordado por su predecesor Jorge Batlle—"cambios cosméticos" según la oposición—, para lograr que fuera acompañado por la mayoría del Frente Amplio. Así y todo, el senador Eduardo Lorier (Partido Comunista) se re-

tiró de sala y dejó depositada una rosa roja en su banca a la hora de la votación.

La arriesgada jugada de Vázquez y un grupo de ministros —que además de Astori conformaban Jorge Lepra y Héctor Lescano— disparó un fuerte debate a la interna de la fuerza de gobierno, que luego se extendería a las corporaciones empresariales, sindicales y a la academia. En los hechos el gabinete se dividió y el bando contrario a la firma del tratado lo lideró nada menos que el canciller socialista Reinaldo Gargano, que coordinó con la Cancillería brasileña para tratarlo. El actual presidente José Mujica, entonces al frente de la cartera de Ganadería, Agricultura y Pesca, tomó distancia de la discusión.

En el Mercosur la administración Vázquez también enfrentó la intemperie tras el planteo. Brasil y Argentina nunca le dieron el visto bueno para que negociara un acuerdo bilateral con Estados Unidos, que, de haber sido aprobado, hubiera puesto fin a la unión aduanera imperfecta.

● Visiones encontradas. Pese a las oposiciones que debía vencer, Vázquez siguió adelante. Las distintas agencias del gobierno norteamericano también tuvieron visiones encontradas durante la negociación y, tal vez, ayudaron a que el mandatario y los ministros que lo apoyaban creyeran que un "TLC a la uruguaya" era posible.

Debido al avance del bloque izquierdista bolivariano (Venezuela, Ecuador, Bolivia y en alguna medida Argentina) que quitaba el sueño a la Casa Blanca, el Consejo de Seguridad Nacional, liderado por Daniel

Fisk, era favorable a contemplar a Uruguay. "Dentro de la Casa Blanca, un TLC con Uruguay se veía como un instrumento para contener la influencia de Hugo Chávez en la región, asegurándose de que el gobierno de izquierda del Uruguay tuviera interés en mantener una relación constructiva con Estados

con ciertas flexibilidades. Los funcionarios rápidamente "le aclararon que ese tipo de acuerdo no era posible", comenta el autor de "No voy en tren".

● El TIFA y Gargano. Enfrentado con la realidad, Vázquez "inmediatamente decidió poner un freno a la negociación" del TLC. Fue el fin de la búsqueda de un acuerdo de libre comercio en los plazos acelerados de la autoridad para negociar (TPA) que el Congreso otorgó al gobierno de Bush en 2002.

De acuerdo a esta investigación, pese a que Vázquez se vio forzado a dejar la negociación, "antes de hacer ningún anuncio, decidió pedirle a Gianelli que pensara una alternativa para no tener que concederle una victoria a Gargano y a los opositores de un acuerdo con Estados Unidos".

"Basado en la experiencia de Suiza, Gianelli pensó en proponer la negociación de un TIFA (Tratado Marco de Comercio e Inversiones), lo que los estadounidenses aceptaron inmediatamente", añade.

Concluye que Vázquez, por errores de cálculo que también había cometido su antecesor Jorge Batlle —que también exploró la firma de un TLC—, quedó atrapado en un callejón sin salida. En el USTR comentaron a Porzecanski que, de haber seguido adelante la negociación, "hubiera implicado prácticamente reemplazar Perú por Uruguay en el texto del acuerdo", lo que no era viable pa-



Danilo Astori

Unidos", apunta Porzecanski. En cambio el USTR (el representante comercial que depende directamente del presidente) estaba decidido a mantener la línea ortodoxa e imponer a Uruguay el formato clásico de TLC que Estados Unidos había adoptado como modelo en ese momento. De hecho, la opinión de Gianelli no se basaba exclusivamente en su propia valoración, sino "en conversaciones que había tenido con funcionarios del gobierno de Estados Unidos que lo llamaron especialmente para preguntarle de qué hablaba Vázquez cuando se refería a un acuerdo a la uruguaya" o

ra el partido de gobierno.

Para dejar de lado la vía rápida también influyó el hecho de que la posibilidad de obtener una aprobación inmediata del TLC era "bastante baja, ante la inminente probabilidad de que el Partido Demócrata obtuviera la mayoría del Congreso en noviembre de 2006, algo que efectivamente sucedió".

● Errores. "Cuando la decisión de no ir hacia un TLC fue anunciada, varios actores se adjudicaron la responsabilidad de haber matado al TLC", escribe Porzecanski. Por ejemplo, "las bases y la mayoría de los sectores del Frente Amplio argumentaron que la decisión del presidente fue la correcta (...), otros argumentaron que había sido la oposición de los socios del Mercosur y la respuesta formal que Argentina y Brasil estaban preparando a la carta que Tabaré Vázquez envió a los presidentes del Mercosur a comienzos de setiembre (de 2006)".

A la luz de los sucesos, el autor concluye que los dos presidentes que pretendieron avanzar en un TLC con Washington, y quienes los impulsaron, cometieron "errores —cuando no horrores— de cálculo político".

"El primer error cometido tanto por Batlle como por Vázquez fue pensar que el

deterioro del Mercosur hacía que el compromiso político de Uruguay con una participación plena en el bloque disminuyera significativamente", señala.

"La realidad, sin embargo, es que el compromiso con el proyecto Mercosur y con la integración latinoamericana está muy arraigada en Uruguay —y no exclusivamente en el Frente Amplio—. La dependencia comercial existe y tiene peso. En definitiva, a pesar de todos los esfuerzos, Uruguay no está pronto para comenzar a desandar su plena participación en el bloque", afirma Porzecanski en el libro "No voy en tren".

"Lo interesante es ver cómo los presidentes pensaron que podían firmar un TLC con Estados Unidos a pesar de la oposición de actores muy relevantes. A nivel del sistema político el Frente Amplio tenía poder de veto y a nivel de grupos de interés había —entre otras cosas— un conjunto de empresarios que temían que un TLC pusiera en riesgo sus exportaciones a la región", declaró el experto a **Búsqueda**.

De hecho, hacia fines del 2006 "la oposición de los grupos de interés inclusive comenzó a influir en el Partido Nacional, que empezó a ser mucho menos efusivo en su apoyo a un TLC", agregó.



Nuevos Posgrados de la Facultad de Ciencias Económicas y de Administración

Departamento de Ciencias y Técnicas Contables

- DIPLOMA DE ESPECIALIZACIÓN EN COSTOS Y GESTIÓN EMPRESARIAL

- POSGRADO EN COSTOS Y GESTIÓN DE INSTITUCIONES FINANCIERAS

En convenio con el Instituto Argentino de Profesores Universitarios de Costos (IAPUCO) - Argentina

Inicio de ambos programas: 10 de junio de 2010

Departamento de Ciencias de la Administración

- DIPLOMA DE ESPECIALIZACIÓN EN GESTIÓN, ECONOMÍA Y DERECHO DEL DEPORTE

En convenio con el Centro de Derecho y Economía del Deporte (CDES) Universidad de Limoges - Francia

Informes e inscripciones: Centro de Posgrados - Bvar. Artigas 1177 C.P. 11200 Teléfonos 403 4183/84 interno 4 - 408 7698



GERENCIA DE COMPRAS

LICITACIONES PÚBLICAS

LICITACIÓN PÚBLICA Nº 1600147700 - REMODELACIÓN DEL SISTEMA DE LA RED DE INCENDIO DE PLANTA LA TEJA

PRÓRROGA

Comunicamos a ustedes que esta Administración ha resuelto prorrogar la fecha de recepción y apertura de propuestas de la Licitación de referencia para el día 8 de julio de 2010 a las 15.00 horas.

Estamos en INTERNET; visítenos: www.ancap.com.uy/licitaciones

Claves políticas

- Entrevistas a fondo, debates, monitoreo de opinión pública y datos de lo que pasa en la política uruguaya.

Lunes, 23hs.

Repetición: martes, 21hs.

Conduce: Nelson Fernández.

Claves económicas

- Datos claves, entrevistas en profundidad, paneles con especialistas y un seguimiento permanente de la política económica y la macroeconomía.

Martes, 23hs.

Repetición: miércoles, 19hs.

Conduce: Nicolás Lussich.



nuevo SIGLO TV

El canal de nuevo siglo.

tenés mucho que ver.

En Nuevo Siglo TV